

TAIWAN HEBDO

HEBDOMADARIO DE LA POLÍTICA TAIWANESA

Nº 33/2022 * Semana del 8 al 14 de Agosto de 2022

hebdomadario@politicataiwanesa.org

- 1) Tema destacado de la semana
- 2) Observaciones de contexto
- 3) Datos relevantes
- 4) Nombres relevantes

1. Tema destacado de la semana

Otro viaje acapara la atención en Taiwán. El vicepresidente del Kuomintang (KMT), **Andrew Hsia**, ha generado polémica con la gira que ha iniciado el miércoles 10 por varias ciudades de China continental. El Consejo para los Asuntos de China continental (MAC, siglas en inglés) dijo que el viaje de un político taiwanés al continente “no es apropiado en estos momentos”, cuando la crisis suscitada por la visita de **Nancy Pelosi** no se ha cerrado del todo.

El KMT ha retrucado que el viaje de Andrew Hsia ya **estaba previsto antes** de que Beijing iniciase ejercicios militares. El partido defiende que esta gira se centrará en comprender las necesidades de los taiwaneses que viven en el continente, y señalan que Hsia no visitará la capital Beijing ni se reunirá con “funcionarios de alto rango”. La delegación pasará la mayor parte de su tiempo en las regiones del Delta del Río

Yangtsé y del Río Perla, donde se concentran los empresarios taiwaneses. En suma, se trataría de un viaje de investigación destinado a comprender los problemas a los que se enfrentan los empresarios taiwaneses en China, que han tenido dificultades debido a la pandemia en los últimos dos años y habrían sido ignorados por el gobierno del Partido Democrático Progresista (PDP).

Entre los miembros de la delegación se encuentran el jefe del Departamento de Asuntos Continentales del KMT, **Lin Chu-chia**, el subjefe **Teng Tai-hsien** y **Kao Su-po**, director del principal centro de estudios del partido, entre otros.

Un comunicado de prensa insistía en que "el viaje no tiene intenciones políticas", con todas las paradas y actividades programadas decididas por los altos cargos del KMT. "La delegación no tiene planes de discutir asuntos políticos con representantes del gobierno chino".

Sin embargo, algunas fuentes han señalado que la delegación planeaba originalmente visitar Beijing y reunirse con el ministro de la Oficina de Asuntos de Taiwán, **Liu Jieyi** y **Zhang Zhijun**, el máximo funcionario continental a cargo de las relaciones con Taiwán, pero se descartaría después de que se filtrara el itinerario.

El propio Hsia alimentó la especulación cuando se le preguntó si se reuniría con altos funcionarios del PCCh y dijo: "Somos invitados en China y seguiremos las actividades organizadas por nuestros anfitriones". Si los anfitriones quieren que nos reunamos con importantes figuras chinas, "no rechazaremos tal acuerdo", añadió.

Para el MAC, el viaje de Andrew Hsia no solo **es controvertido** sino que puede confundir a la comunidad internacional acerca de las amenazas y retos a los que se enfrenta Taiwán. Y pidió a Hsia que pospusiera su viaje o "condene la agresión china para evitar caer así en el juego de la unificación con Taiwán"....

La gira también ha causado **controversia en el propio KMT**, hasta el punto de que algunos concejales jóvenes han publicado una carta abierta pidiendo al partido que cancele el viaje. Cuenta, sin embargo, con el respaldo del presidente del KMT, **Eric Chu**, quien dijo que el KMT, la comunidad internacional y la presidenta **Tsai Ing-wen** esperan la paz a través del estrecho y que las dos partes del estrecho deben mantener las comunicaciones y los intercambios.

El alcalde de Nuevo Taipei, **Hou Yu-ih**, del KMT, dijo que visitar China continental en este momento era "discutible", ya que Taiwán debe estar unido "ante la creciente amenaza militar de Beijing". Al mismo tiempo, un miembro de la generación más joven del KMT, el concejal del condado de Pingtung, **Huang Ming-hsien**, lanzó una petición a primera hora del miércoles pidiendo a Hsia que cancelara el viaje. El candidato a concejal del KMT en Nueva Taipei, **Lu Chia-kai**, criticó la visita por considerarla "carente de legitimidad y de buenas razones".

En el PDP fueron, naturalmente, más allá, significando la sospecha de que el vicepresidente del KMT tenía una "**agenda oculta**" para reunirse en secreto con altos cargos de Beijing durante un viaje previsto, mientras que otros partidos acusaron a Hsia y a otros miembros del KMT de "colaborar" con un Estado enemigo. El Partido de la Construcción del Estado de Taiwán también dijo que la delegación de Hsia estaba compuesta por "colaboracionistas" y que está subvirtiendo la solidaridad entre los taiwaneses. En la misma línea el PNP, añadiendo la falta de credibilidad de cualquier posible diálogo....

Recuérdese que fue Hsia quien facilitó una reunión histórica entre el entonces presidente **Ma Ying-jeou** y el presidente chino **Xi Jinping** en 2015.

Ahora, ha dimitido como asesor del gobierno de la ciudad de Taichung tras las críticas de su alcalde, **Lu Shiow-yen**, también del KMT, que había dicho que "no era un momento apropiado" para que Hsia visitara China.

Las **elecciones locales del 26 de noviembre** están a la vista. Y por cierto que, según otros, la delegación tiene por objetivo principal recaudar fondos de los empresarios taiwaneses en el continente para sufragar dichos comicios.

2. Observaciones de contexto

- Los ejercicios del EPL en respuesta por la visita de 19 horas de **Nancy Pelosi** a Taipéi, cuya finalización estaba prevista para el domingo 7, se postergaron varios días más, acompañándose de maniobras en el mar de Bohai y el mar Amarillo. Los recientes ejercicios militares cerca de Taiwán, por otra parte, no han cambiado la valoración de Estados Unidos de que **Beijing no intentará tomar militarmente Taiwán** en los

próximos dos años, dijo el subsecretario de Defensa **Colin Kahl** durante una conferencia de prensa del Pentágono el lunes 8. China ha anunciado que la ejecución de ejercicios militares en aguas alrededor de Taiwán se convertirá en la "nueva normalidad".

- El martes 9, el ejército de Taiwán inició **ejercicios rutinarios anuales con artillería** en el puerto de Fenggang, Pingtung, prácticas que se extendieron hasta el día 11. Su objetivo: apuntalar la estrategia de contradesembarco, atascando al enemigo en el mar.
- La Oficina de Asuntos de Taiwán del Consejo de Estado y la Oficina de Información del Consejo de Estado de la República Popular China publicaron el miércoles un **libro blanco titulado "La Cuestión de Taiwán y la Reunificación de China en la Nueva Era"**. En agosto de 1993 y febrero de 2000, el Gobierno chino publicó otras versiones de libros blancos sobre Taiwán. El documento, presentado en cinco secciones, se publicó para reiterar el hecho de que Taiwán es parte de China, para demostrar la determinación del Partido Comunista de China y del pueblo chino con la reunificación nacional, y para subrayar la posición y las políticas de Beijing en la nueva era. Además, hace hincapié en el aumento de las comunicaciones a través del estrecho. En Taipéi se lee en clave de "desviación" del camino trazado por sus predecesores, especialmente por enfatizar las garantías de soberanía, seguridad e intereses de desarrollo de China, a los que se supeditaría el nivel de autonomía de la isla, incluyendo las promesas relativas al no envío de tropas o de personal administrativo a Taiwán.
- Una delegación encabezada por la viceministra de Transporte de Lituania, **Agne Vaiciukevičiūtė**, llegó a Taiwán el domingo 7 (se trata de la tercera de una serie de visitas de viceministros de este país a Taipéi). La visita ha desatado las protestas de Beijing, y el portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores chino, **Wang Wenbin**, la calificó de desafío al principio de "una sola China" y de "provocación viciosa que socava la soberanía y la integridad territorial de China". Beijing anunció **sanciones** contra la citada viceministra.
- Estados Unidos lanzará pronto una **"ambiciosa" hoja de ruta para las negociaciones comerciales con Taiwán**, dijo **Kurt Campbell**, asistente adjunto del presidente estadounidense **Joe Biden** y coordinador de la Casa Blanca para el Indo-Pacífico.

Taiwán y EE.UU. lanzaron el 1 de junio la Iniciativa Comercial Taiwán-EE.UU. del Siglo XXI para que ambas partes trazaran un camino hacia la negociación y firma de un acuerdo comercial. Se espera que las dos partes puedan concluir las negociaciones antes del inicio de la cumbre de la APEC que acogerá EE.UU. a finales del próximo año.

- La Casa Blanca está presionando a los senadores estadounidenses para que frenen un **proyecto de ley que alteraría la política de EE.UU. hacia Taiwán**, mejorando los lazos con la isla. El proyecto está patrocinado por el presidente de Relaciones Exteriores, el senador demócrata **Bob Menéndez**, y el senador republicano **Lindsey Graham**, duros críticos de la política china hacia Taiwán. Entre otros, pretende designar a Taiwán como “principal aliado no perteneciente a la OTAN” y proporcionar del orden de 4.500 millones de dólares para defensa durante los próximos cuatro años.
- Mientras China realizaba extensas maniobras militares frente a Taiwán, un grupo de expertos en defensa de Estados Unidos en Washington se concentraba en su propia **simulación de una eventual -pero por ahora totalmente hipotética- guerra entre Estados Unidos y China por la isla**. El juego no oficial se desarrolló en el Centro de Estudios Estratégicos e Internacionales de Washington, y plantea una respuesta militar estadounidense a una invasión china en 2026. Aunque los participantes aportan una perspectiva estadounidense, están descubriendo que una victoria de Estados Unidos y Taiwán, si se produce, podría tener un coste enorme.

3. Datos relevantes

- El diario *Financial Times*, citando a la agencia *Reuters*, ha publicado que agencias de seguridad de Taiwán quieren que el grupo **Hon Hai**, dueño de FoxConn, **cancele sus planes de inversión en el grupo chino Tsinghua**. Hon Hai es una de las mayores empresas de fabricación electrónica del mundo. **Liu Young-way**, presidente del gigante manufacturero con sede en Taiwán, dijo el miércoles 10 que la compañía tiene un plan de respaldo si no consigue la aprobación regulatoria en Taiwán para su inversión en el conglomerado chino de chips Tsinghua Unigroup.

- A partir del lunes 15, ya **no se requerirá** que todos los viajeros que lleguen a Taiwán presenten un resultado negativo de una prueba de ácido nucleico dentro de los dos días anteriores al vuelo, según la agencia de control de enfermedades de la isla.
- Los organizadores taiwaneses del **Desfile Mundial del Orgullo Gay 2025** (WorldPride) han anunciado que no organizarán el evento debido a que el grupo principal en el que se apoya este evento, InterPride, **no ha aceptado el uso de la palabra “Taiwán”** en el nombre del mismo. IntePride dijo en una publicación en las redes sociales que había sugerido utilizar el nombre "WorldPride Kaohsiung, Taiwán" en línea con la "larga tradición de WorldPride de utilizar el nombre de la ciudad anfitriona". Pero A-Ku, copresidente del comité organizador local del WorldPride Taiwán 2025, dijo a CNA en una entrevista el sábado 13 que InterPride nunca había dado esta opción de nombre.
- Varios políticos taiwaneses están pidiendo al Gobierno que actúe ante la avalancha de casos de **jóvenes taiwaneses que son atraídos con promesas de trabajo altamente remunerado en Camboya** pero que terminan en un empleo en condiciones penosas, mal pagados e incluso semiesclavo.
- Taipéi ha rebajado ligeramente su previsión de **crecimiento del PIB** para 2022, hasta el 3,76 por ciento, a raíz de la debilidad de las exportaciones y la caída del consumo privado.

4. Nombres relevantes

- Un comité de la Universidad Nacional de Taiwán (NTU) ha concluido que el ex alcalde de Hsinchu, **Lin Chih-chien**, cometió plagio en su tesis de maestría, y calificó la ofensa de grave. Nominado por el PDP para la alcaldía de Taoyuan, finalmente, retiró su candidatura.
- El fundador y ex presidente de United Microelectronics Corp (UMC), **Robert Tsao**, se comprometió a donar 100 millones de dólares estadounidenses para “ayudar a Taiwán a protegerse de la agresión del PCCh”.

- La presidenta Tsai Ing-wen expresó el sincero agradecimiento al primer ministro de San Vicente y las Granadinas (SVG), **Ralph Gonsalves**, por su visita a la isla en medio de las crecientes tensiones en el estrecho de Taiwán.
- La presidenta Tsai Ing-wen recibió las cartas credenciales del nuevo embajador de la República del Paraguay ante la República de China (Taiwan), **Carlos José Fleitas Rodríguez**, durante una ceremonia llevada a cabo en la Oficina Presidencial en Taipei.
- La diputada conservadora británica **Alicia Kearns** ha pedido a Taiwán que desempeñe un papel más importante en la enseñanza del mandarín en el Reino Unido para mejorar la comprensión pública sobre Taiwán, ya que los británicos desconfían cada vez más del PCCh.